

## LA PROTESTA

Diario anarquista de la mañana

Oficinas: CALIFORNIA 1955. Valores a favor del administrador: Esteban Villarreal.

M. Guyau

### Consideraciones acerca de la libertad moral

La libertad consiste, sobre todo, en la deliberación. La elección no es libre más que a condición de haber sido «deliberada»: el verdadero principio de la libertad debe, pues, ser buscado más allá de la decisión, en este período de examen que le precede y en el cual se ejerce la plena inteligencia. Ahora bien, la deliberación, lejos de ser incompatible con el determinismo, no podría compendiarse sin él; porque una acción deliberada es aquella de que se puede dar razón, y que por tal modo se encuentra completamente determinada. No hay, pues, libertad fuera de la deliberación, y por otra parte, la deliberación consiste simplemente en la determinación del motivo mejor por vía científica. Ser libre es haber deliberado; haber deliberado es haberse sometido y haber sido determinado por motivos racionales o que tales parecen. Puede, pues, decirse que la deliberación es el punto en que se confunde la libertad y el determinismo. ¿Por qué deliberamos? Para ser libres. ¿Cómo deliberamos? Según un balance de motivos y de móviles cuyo mecanismo es necesario. Pero, ¿y por qué queremos ser libres? No respondo; porque por experiencia he conocido que la libertad es una cosa pacientemente virtuosa para nosotros y para los demás. La libertad, como toda potencia acumulada, vale en función de sus consecuencias posibles.

Nótemos que, en ciertas condiciones, la fatalidad, la esclavitud más grosera, no pueden, menos de resistir las apariencias de la libertad. Un perro atado por su dueño, pero cuyo dueño desea se ir precisamente por donde el perro quiere y tan de prisa, como quiere, se crerá perfectamente libre. Un pez encerrado en vaso de vidrio, pero que se sumerge perfectamente atado hacia el centro del vaso por algún elemento o cualquiera otra razón, no se daría en modo alguno cuenta de su encierro. ¿Cómo, pues, no hemos de gozarnos ilusos, nosotros que estamos en una posición infinitamente superior a la del perro o a la del pez. En efecto, nadie nos tiene atados ni prisioneros; nuestra esclavitud no consiste más que en hacer precisamente todo lo que nos parece mejor, no obedeciendo sino a nuestras preferencias; lo que es, en verdad, la más agradable de las cosas. Añadirse que nadie puede preser nunca de una manera absoluta lo que podríamos matar y todo lo cual se explica perfectamente y a la porquería, variación de nuestros motivos. Siendo cada uno un pensamiento, es un verdadero ser vivo que muere, y se inclina en breves instantes, y así dentro de nosotros. Creemos, entonces, nuestra libertad absoluta, indeterminada, a causa de la infinidad de motivos que nos determinan; y estamos así satisfechos en los límites en que nos encontramos. Cuando Cristóbal Colón desembarcó en América, creyó haber encontrado un continente; no era más que una isla, pero los indígenas no habían experimentado nunca el deseo de regresarla por dentro; la creían sin fin. Esta infinidad de motivos impide entre ellos todo equilibrio fijo y toda previsión desde afuera; por nuestra parte, para cesar esta su ha de no faltar, no nos hace falta más que un simple deseo. Una acción cancelada como por vía basta por eso solo para darnos el poder de realizarla. No podíamos, por tanto, jamás concebir una acción como imposible, porque la simple concepción de esta acción la convierte en posible; o más, pues, necesariamente libres a nuestros propios ojos. Podemos siempre pretender lo que nos parece más deseable, precisamente porque así nos parece; y de este modo nunca sentiremos la opresión de las cadenas. La consecuencia de todo esto es que se produzca la ilusión del libre arbitrio. Más he ahí una libertad inferior. Ciertos deseos, ciertos

pasiones, por más que las sigamos de buena voluntad, nos permiten ver demasiado claramente que nos sería difícil obrar de otro modo. Abandonándose a esas pasiones, pronto se siente que está uno ante verdaderos dueños absolutos. Cuando se desciende por una pendiente rápida corriendo, y se quiere desacelerar, no se puede dejar que vayamos por donde no queremos ir, y, sin embargo, se siente uno como

arrastrado y dominado por una fuerza superior. Así obra la pasión; por eso la libertad más completa se concibe como la liberación de las pasiones violentas y groseras. Por encima de la libertad del deseo, la libertad de la acción. Solo el razonamiento puede contenerse a tiempo, ignora el hábito, la fuerza adquirida, pudiendo en definitiva afirmarse que libertad y razón son una misma cosa.

### NUESTROS EDITORIALES

De nuestra redacción en la cárcel

## El lujo de las maestras

Mientras en las artes, en las letras, en el pensamiento, en el orden infinito de las actividades, el hombre más personal, de rigurosa orientación propia, que impone su sello a los demás, es el Maestro, en la educación que se da a la infancia, y aún a la juventud, en aulas y universidades, por cuenta del Estado, lo que parece más precioso para la burguesía, es la impersonalidad, el perfecto eunuquismo del educador; si posible fuera, atraría y uniría en el mismo tipo de maestro ideal para todas las escuelas, el eunuquismo físico al eunuquismo moral. ¿Cómo tiene a la vida, y sobre todo a la formación de personalidades vigorosas, la burguesía. Cualquier rasgo de libertad o independencia le causa inderable miedo. ¿Educarán a sus hijos, y sobre todo a los hijos del pueblo, en la libertad de conducta e independencia de juicio, que ante ella misma ya se atreven a protestar algunos maestros? ¡Horror! Esto sería la disolución y la ruina de todos los principios, el imperio de la grandeza personal, por razón de las orientaciones más vigorosas, como en las artes, en el pensamiento, o en las invenciones; sería el arabesque de todos los preceptos de moral moralizadores, en los que la burguesía funda la conservación de su poder hasta el presente.

Hace falta, pues, que la escuela sea el taller donde se impriman en carne blanda estos preceptos; que el educador desaparezca detrás de ellos, pues, toda huella personal suya los restaría mucho de sus efectos; el maestro ideal, pues, el obrero de este taller que ha de sustituir a la vida con la letra muerta, debe ser eunuco e impersonal. Bueno sería un loro, si pudiera metérselo en la cabeza el método y el programa de enseñar, por cuanto menos hombre mejor. De este animalito no tendría que temer nada la burguesía: un repetidor así, que aprendiera y repitiera las cosas sin fijarse en su conciencia y sin querer comprenderlas, cumpliendo nada

más que con su obligación de enseñar la lección, sería el ideal. ¡Y se habla de suprimir los textos, de enseñar sin libros! Indudablemente se piensa hacer de los maestros otros tantos textos de una misma tirada y reproduciendo fielmente todos los capítulos, como libros de una misma edición. Imprimir, en vez de en papel, en el maestro directamente, tal vez suministrar un texto mejor...

Se habla ahora del ascetismo de la vocación de la enseñanza, como de toda alta vocación o del genio, olvidando que no se quieren maestros sino de menos y la impersonalidad lo de más. Pero se habla para reprimir un rasgo personal — tal vez el único que dan algunas maestras, porque son mujeres — como es el del lujo. No nos engañemos; lo que suscita los temores de la burguesía, hace hablar a los diarios y ha hecho desenfundar el ascetismo de la vocación, es la libertad de conducta e independencia de juicio de esas maestras.

Seguramente que no habrá un burgués que no desee que todas las maestras vayan vestidas de lona moril, pero es para que sean más impersonales e insignificantes. Una maestra joven y linda, elegante y bien vestida, puede dar una huella personal imborrable en sus educandos, tanto como un maestro revolucionario.

Ciertamente, el lujo puede ser superficialidad, pero es superficial toda la escuela o la enseñanza oficial. Ha de exigirse profundidad o ascetismo de vocación a un repetidor, como si fuera un creador o el seguidor de una obra original? En lo único que es personal es en su lujo — tal vez tenga ascetismo para él ¿quién sabe? — o en sus ideas, si es revolucionario. He ahí, por el vicio si se quiere, una ventana abierta por donde penetra en la escuela el aire de la vida.

T. Antillá.

### Crónicas internacionales

De Barcelona

## Por los presos Cenicero y Torreperojil

brutalidad, harían imposible toda reparación.

Se acerca el momento en que estos sufridos compañeros comparecerán ante el Consejo de Guerra, y cuando esto suceda, debemos estar preparados, dispuestos, agitándonos nacionalmente para que nuestra indignación repercuta e interese a la opinión española y evite con su clamor, que se perpetren los desgracias de los infames caciques.

Poseemos medios suficientes para hacer prevalecer la justicia, arrancando de las manos del verdugo a las víctimas propiciatorias de una burguesía coez que no sacia, ante su interés de clase, en dejar en la infirmitad, en el mayor abandono, a innumerables pecuñuelos.

Es indispensable, pues, ante la magnitud de la infamia que se prepara, que por humanidad, por compañerismo, por espíritu de justicia, por el derecho vivo, estemos dispuestos a obrar cuanto antes, a liberar toda batalla con la burguesía y el gobierno, que se opondrá a libertarios, elevando por el prestigio del benemérito cuerpo de la guardia civil.

Si es que en realidad los compañeros creen que debemos hacer algo práctico y dada la poca disposición a la denuncia del jefe del gobierno actual, entendemos que sin perder tiempo ha de constituirse en cada localidad un Co-

mité pro presos, integrado por delegados y subvencionado por los organismos obreros, que emprendía la altruista labor.

Si así se hace, la campaña puede ser ruidosa: mítines a centenares, manifestaciones, alocuciones, pasquines historionando los hechos a la opinión pública; manifestaciones a favor de los presos en un mismo día y en todas las poblaciones importantes de España, para que nadie ignore los procedimientos que se emplean con los esclavos del trabajo, cuando éstos se atreven a pedir algo de lo mucho que se les detenta, un poco de derecho a vivir...

Mucho puede hacerse y una labor de conjunto en las 49 provincias de España, es indudable que por su extensión e intensidad ha de conmover a los más eficientes caciques y a los desahogados gobernantes que padecemos. Todo consiste en que queramos hacerlo y pongamos al servicio de tan noble causa lo mejor de nuestra actividad y algunos centimos de nuestro bolsillo.

En Barcelona, entendiéndolo así, las entidades obreras, hace ya dos semanas crearon un comité pro presos permanente, que llevará a cabo incesante campaña, que recaudará fondos para los mixes, organizando veladas; mítines y conferencias, haciendo una labor tan intensa

como la que hizo en esta localidad el Comité pro Vega.

Toda la prensa sindicalista y anarquista coincide en que debe hacerse; los compañeros también opinan que aún es tiempo y que la campaña debe empezarse sin demora; que es preciso, por todos los medios imaginables, liberar a las víctimas de las manos de los invariables uniformados.

Coincidimos todos en que algo debe hacerse; que aún es tiempo, que no podemos abandonarlos a merced de un Código arcaico, insensible como los encargados de aplicarlo, que se atienen a los hechos, olvidando por espíritu de clase, por ser parte en la causa, que hubo quien provocó a los sumisos campesinos de Cenicero.

Bueno es que haya unanimidad de pareceres, pero no debemos de ningún modo concretarnos a este simple reconocimiento, como sucede muchas veces.

Es de absoluta necesidad poner manos a la obra y que empiece la campaña insistente, pertinaz en toda la nación, a favor de los presos de Cenicero y Torreperojil. Si con energía los organismos obreros, los grupos de compañeros, que la emprenden y se empeñan en salir triunfantes, así será. Porque la voluntad lo puede todo.

De «Solidaridad Obrera».

## CARTELES

### Cérmenes de progreso

Hay dolor en el trabajador porque es explotado, porque no acaba nunca de subir la áspera cuesta de la miseria; y sabe que en ella le retendrán cuanto sea posible, pues, el desequilibrio de la riqueza es favorable a la perpetuación de la tiranía. Y sobre esto, hay dolor también, dolor muy de hombres que se ven maltratados o despreciados, porque su condición es la última de la sociedad; sobre el proletario no rezan las atenciones o las cortesías, que se dispensan a los poderosos entre sí; es expulsado de allí donde todos los demás son admitidos; jugado una mala pasada, hacerlo un desaguado, nadie lo toma a mal y muchas personas de la clase rica lo hacen hasta por diversión y sin cargo alguno para su conciencia, como si se tratara del perro o del caballo, para los que existen sin embargo, sociedades protectoras.

Al pobre apenas si se le permite tener cerebro y analizar su situación, pero con el intento bien entendido de comprender que es fatal y de resignarse a ella filosóficamente, como quieren los amos. Y en cuanto a desear otra cosa, a tener otros pensamientos, toda la sociedad en bloque es adversa a reconocerle este derecho, y si no bate palmas complacida, baja la cabeza y deja pensar, haciéndose la zorra muerta...

Hay dolor en el trabajador, pues, por muchas causas. Y la rebeldía es manifestación natural de los no resignados. También es germen de progreso; afirmemos.

### Asesinatos burgueses

Quedamos, hemos quedado de acuerdo, hasta con los que les ceban mate a los directores de los grandes diarios, que cualquiera vida de hombre es un punto de respeto lógico en sí, digna de ser atendida por su reforma, cuando merezca. La responsabilidad termina, para todos los que entienden estas cosas, donde el individuo empieza a ser objeto social, piedra batida, casquijo a merced de otras fuerzas superiores.

El crimen no cae del cielo, sin duda. Nace aquí, sobre la tierra, y es cuidadosamente atendido en su desarrollo. Los cárceles para niños, por ejemplo, son como las cadenas para los pecadores. Los infantes más maltratados, aullan en el desamparo. Lo inaudito sería que, en libertad, no morado, estemos dispuestos a obrar cuanto antes, a liberar toda batalla con la burguesía y el gobierno, que se opondrá a libertarios, elevando por el prestigio del benemérito cuerpo de la guardia civil.

Si es que en realidad los compañeros creen que debemos hacer algo práctico y dada la poca disposición a la denuncia del jefe del gobierno actual, entendemos que sin perder tiempo ha de constituirse en cada localidad un Co-

Pero no es de nosotros que aquí tratamos. Es del aporismo serio que a diario emerge por el respeto a la vida. De él surgen los anatemas más duros contra los que matan reyes, presidentes o jefes de policía. Contra todos los que matan... «¡Asesinos!» gritan. Cualquiera vida es sagrada. No debéis tener razones, cuando acudís a la bomba y al puñal!

«Claro, que toda vida es sagrada, caballeros. Lo que no es nunca sagrado es el ataque al pueblo y los vuestros nos atacan ¡Nos defendemos!»

Y lo que es más criminal que el propio crimen, es atender a las causas que lo producen, cuidarles el desarrollo, embriavercles a lima garras y dientes, y luego hacerse los zonzos si matan de un tarascón a uno de los vuestros. Es imbécil, después de quedar en lo que quedamos: que la irresponsabilidad individual es un hecho establecido y científico. Que no existe el delito personal.

Cuando los pescadores mataron, porque les daban dinero, a Livingston, lle-nasteis vuestras columnas de horrores. Ahora que los van a matar a ellos, aplaudís a la justicia. Sois idiotas y cómplices de asesinos, periodistas!

### Lo que faltaba!

Caramba! Pronto tendremos la jefatura de policía también en manos de los socialistas. Ascendien, firmes y rectos, sobre las posiciones burguesas día a día. Nos conviene esto a nosotros. Para que el pueblo los verifique cabales, solo falta que los vea de vigilantes.

Por lo pronto, sus servicios han de hacer que alcen las manos al cielo los policías a sueldo, que les suenen las narices como pitos. Es un desalajo en forma, como con agua, para el que no hay resistencia que valga. Ofician gratis y con un celo de apóstoles.

Y mientras se dedicaban a denunciar anarquistas, no era nada; podía tomarse la cosa como una pura alcahuetería. Pero es más serio: ahora tiran al supliante, a la denuncia de empleados, la na y nada.

«La Vanguardia» de ayer, acusa de radical a un comisario Gudino. Y lo pone como para que el señor Udabeo lo vea de un pentapite desnudo del uniforme, a la calle. Le hace un proceso, hasta con fallos gramaticales, como los que labran en las comisarías.

Caramba, amigos! ¿A dónde van con todo esto, los socialistas. A la jefatura, rectos y firmes. Nos conviene y nos conviene. Para que el pueblo los verifique cabales, solo falta que los vea de vigilantes!

### Ha sido boicoteada

LA COMPANIA ARGENTINA DE TABACOS

Boicot declarado por la mayoría de las sociedades obreras de la Argentina a las compañías la Quilmes y Argentina de Tabacos.

De administración

Suscriptores de la Capital e Interior

Con motivo de una rotura importante en nuestra máquina de imprimir, se avanza a los compañeros que en el curso de la presente semana, seguirán todavía recibiendo el diario con algún atraso.

La Administración.

En la Intendencia de Guerra

Abusos incalificables

Un sátiro en acción

Creer que en los hombres va no hubiera riego de explotación o esclavitud que sacralizara. Se ha secado la fuente de recursos donde se cogen sus sudores de oro y tranía, sus pilularios y gobernantes.

Ya no queda sino el esqueleto de sus cuerpos y aún se extrae savia que engorde a los parásitos. La ley social, facilitó la operación y es el brete por excelencia que provee los últimos glóbulos de sangre roja a los capoteros. Pero, confiamos aún. (Confutatos siempre).

Ahora son las mujeres. Esta causa se tiene aver de quejas de ellas, manitas, hijas y hermanas. No piden nada. Libres trabajo y respeto.

Vicente Pueco comandante del ejército analfabeto, guarango y con sus tintos de bien, es jefe de la sección cívica en la intendencia de guerra. En sus varios nombres, como los delincuentes, se hace llamar Antonio, lo cual, ha engañado a la buena fe de otros diarios, para mejor consumar sus fechorías.

Hace aproximadamente un año, a raíz del insostenible abuso de confianza que hicieron sobre la dignidad de honradas mujeres que han de ver, lo a él para obtener trabajo, se hizo público una protesta.

Ha refrendado por 125 firmas, honestas como no lo son las que el pondrá al pie de un sumario iniciado a algún conscripto que no se presta a sus insidias.

Se le separó del puesto, porque las denuncias eran de tal calibre que no podían pasar desapercibidas.

Se inició un sumario que después de pasar mucho tiempo, tanto como para que se olvidara sus infamias, se archivó. Ya ni existió, tal vez.

Como se les retiraran las libretas en aquel entonces a las firmantes de la protesta, hasta el día de hoy no les ha sido posible obtener trabajo.

Pero por lo menos, cada vez que iban por él, no veían la figura de aquel monstruo.

Hoy sin explicarse como, estas dignísimas obreras, en su inútil peregrinaje, vuelven a tener ante sus ojos al mismo sujeto, ingresado nuevamente en el puesto de que fuera despedido. Está demás decir que el zorro no ha perdido las manchas. Ni la más leve sombra de disimulo en su proceder para sus fines. No le merecen el menor respeto las diferencias de edad. En esas condiciones hay trabajo, mucho trabajo, pues hay libretas que tienen ocho libretas, pertenecientes a las más honestas y, por lo tanto, sin trabajo.

A ese precio hay trabajo, de lo contrario, ha dicho, se mueren ustedes de hambre o...

Tiene sus preferidas, a quienes envía el trabajo a domicilio, las recibe en despacho particular y los prodiga toda clase de atenciones. Procura regalos, lisonjas y dinero. Es fácil imaginar la angustia y la desesperación de miles de hogares sostenidos por el trabajo honrado de mujeres solas, sobre quienes se cierne el espectro de la miseria. No creen a quien encomendarse, no creen en la justicia, no se fían de ningún hombre uniformado: los produce asco, náuseas. Nos dijeron que los hombres no visitan así, ¡pobrecitas! No se nos agotó el pozo de nuestra indignación, no.

Dada la hora avanzada en que se hizo esta denuncia, prometimos ser más extensos mañana y en lo sucesivo, hasta que se aviente a este monstruo y se haga luz plena sobre este asunto. Tenemos casos como crelos, fechas, nombres, citas y demás datos como para cubrir las páginas de la historia militar de esta "nuestra patria".

Desde mañana los citaremos. Mientras tanto recordamos a los esposos, hermanos e hijos, su deber.

Colazos de la huelga de tabaqueras

Los hechos corroboran los cargos

TORPEZAS DE LA COMPANIA

Los manojos capitalistas, en su lugar suministradas a nuestros lectores, de las incidencias de la reciente huelga de tabaqueras, debemos agregar algo nuevo e insolito.

Hemos ajustado, con imparcialidad y conciencia, nuestro procedimiento informativo, desde el primer momento. No nos guiaba ningún interés, mezquino y estrecho, de partido o de clase, que hiciera oscilar nuestro criterio, hacia uno u otro bando. Eso sí, estuvimos, estamos y estaremos siempre, de parte de quienes para elevar su nivel moral y social, reclaman mejoras de vida, en todas sus manifestaciones. Esto entendido sin sectarismo, mereció el apoyo incondicional de todo hombre de bien, amante de la justicia y la verdad, libre del lastre de las promesas políticas e incontrolable al oro seductor.

Por si no bastaran nuestras verdídicas informaciones, ajustadas en un todo a la fiel observación de los hechos y no entorpecidas a auto y capicho y por informes interesados, en nuestro número anterior dimos un manifiesto explicativo firmado por la comisión de huelga, o sea de las verdaderas interesadas, las tabaqueras. Es él, lo suficientemente explicativo para llevar de vergüenza a quien quiera sostener lo contrario. Llama, como lo hicimos nosotros, a las cosas por su nombre y a los individuos por lo que son. Pero como quiera que sea, los hechos no pueden mirarse sino bajo una sola faz.

No admiten mistificación.

Y he ahí la compañía manteniendo, sobre un triánfo efímero, con una torpeza admirable.

Todo salta a plena luz, la policía al servicio incondicional del capital; las burdas mistificaciones de diarios interesados desvirtuadas, los traidores al desamparo y ascendidos en mérito a sus bajezas.

Dimos cuenta, ayer, del desdoro de un honesto capataz, por prestarse a

que se llevan a cabo, guiados por el exclusivo y único propósito de combatir la tiranía y llevar el convencimiento a las masas que aque-lla, denominase como quiera, es una sola.

No hay confianza depositada en hombres o fracciones políticas, más o menos avanzadas que realicen obra de positivos beneficios, cuando no llevan en sus fines amor, sinceridad y desinterés. En este tren, hasta culminar la campaña en una formidable protesta, se continuará la agitación iniciada en favor de los presos de Berisso.

Mañana domingo, a las 3 de la tarde en la plaza Constitución, deben estar los anarquistas.

El jueves 25, se realizará otro mitin de protesta en la calle Broedo y San Ignacio. El domingo 28, se efectuará uno más con recorrido desde la plaza Constitución hasta Par que Patricios.

Adhirirónse a este acto numerosos gremios, y se espera la adhesión de otros.

Por los presos de Berisso

Éxito del mitin del jueves

El mitin de mañana domingo

Una numerosa concurrencia asistió al acto de protesta realizado el jueves a la noche en la plaza Herrera. No menos de 400 personas congregáronse antes de la hora señalada, esperando la palabra de los oradores designados al efecto.

Por tratarse de un día hábil de la semana, la realización del mitin ha sido todo un éxito. La propaganda hecha, la indignación producida en el pueblo, al extremo que es raro exista quien no lo conozca y la justicia de los actos que se realizan en favor de los presos, son más que suficientes para que se vean sumamente concurridos.

No exajeramos si decimos que, un momento antes de terminarse el acto, una multitud que no bajaba de 1200 personas rodeaba la tribuna. Los pronósticos que hicieramos de las probables proyecciones que asumiría esta campaña de agitación en favor de la libertad de 10 hombres, víctimas de la maldad de un instrumento de la justicia burguesa, se cumplen.

En este acto, como en todos los anteriores, el relato de las incidencias del proceso desde su origen hasta su probable epílogo, conmovió hondamente toda clase de atenciones. Procura regalos, lisonjas y dinero. Es fácil imaginar la angustia y la desesperación de miles de hogares sostenidos por el trabajo honrado de mujeres solas, sobre quienes se cierne el espectro de la miseria. No creen a quien encomendarse, no creen en la justicia, no se fían de ningún hombre uniformado: los produce asco, náuseas. Nos dijeron que los hombres no visitan así, ¡pobrecitas! No se nos agotó el pozo de nuestra indignación, no.

Dada la hora avanzada en que se hizo esta denuncia, prometimos ser más extensos mañana y en lo sucesivo, hasta que se aviente a este monstruo y se haga luz plena sobre este asunto. Tenemos casos como crelos, fechas, nombres, citas y demás datos como para cubrir las páginas de la historia militar de esta "nuestra patria".

Desde mañana los citaremos. Mientras tanto recordamos a los esposos, hermanos e hijos, su deber.

Desde mañana los citaremos. Mientras tanto recordamos a los esposos, hermanos e hijos, su deber.

Desde mañana los citaremos. Mientras tanto recordamos a los esposos, hermanos e hijos, su deber.

Desde mañana los citaremos. Mientras tanto recordamos a los esposos, hermanos e hijos, su deber.

Desde mañana los citaremos. Mientras tanto recordamos a los esposos, hermanos e hijos, su deber.

Desde mañana los citaremos. Mientras tanto recordamos a los esposos, hermanos e hijos, su deber.

Desde mañana los citaremos. Mientras tanto recordamos a los esposos, hermanos e hijos, su deber.

Desde mañana los citaremos. Mientras tanto recordamos a los esposos, hermanos e hijos, su deber.

callada y mansa como el agua eternamente clamorosa del cielo que aún sin darse cuenta de ello, igual refleja los alegres arreboles del alma, que las tristes nubes de la tempestad.

Don Juan hizo ademán de arrodillarse. — La cruz no era para menos; fui puesto otro llamado Daniel Castro, digno del aprecio de los patronos, no así de las obreras que tienen que soportar sus extravagancias.

— ¿Qué diremos del principal causante de que la huelga fracasara? Todo cuanto se diga, es poco. Nos resistimos a creer que tenga figura de hombre.

Este individuo no conforme con su acción funesta, vendido por dos pesos diarios, en mérito a sus servicios, fue ascendido ayer mismo a capataz.

Las protestas no se hicieron esperar. Las mujeres obreras, heroicas en su dignidad, exigieron el retiro inmediato de ambos.

No queremos extendernos más. Dejaremos que los hechos hablen con su elocuencia, listos a hacernos eco de este nuevo insulto, de esta falta de respeto a la dignidad de mujeres honestas y trabajadoras y los manejos del capital extranjero ensombreciendo la justicia de que tanto alardean los patriotas de nuevo cuño.

A última hora nos informan que la compañía, debido a los innumerables servicios que el tal Ramírez ascendido a capataz, ha prestado a la misma, seguirá desempeñando las funciones de tal. Hoy, las obreras resolverán en consecuencia, siempre que la presencia de aquel desdida mal olor.

Es inútil el deseo de las tabaqueras de lanzarse a la calle nuevamente si los krumirs ascendidos continúan en sus puestos. Se oyó la voz de Australia, 1837 en el taller y fue lo suficiente para que ayer mismo se clausurara el local. Observe el pueblo como funciona el teléfono y el automóvil de los capitalistas, de la fábrica a la sucursal «O. Social». El pretexto es infantil, sin embargo la vergüenza no los detuvo: «Por orden municipal».

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

Veremos si nos permiten efectuar asambleas en el teatro Colón.

mo, último refugio de la gangrena gubernamental) y hasta del mismo anarquismo que habla a la barriga y adora el mendrugo.

Hechos benignos en unos labios rojos de hombre, nuestros pensamientos, nuestras ideas se volatilizan como el éter o caen hechas plomo de trévido en el alma atormentada de sus multitudes o quedan perennes como un rayo de luz alumbrando el universo.

— Sabed, pues que somos nosotros (el centro y la periferia) el ideal dado a la vida, que mañana ha de ser nuestro alimento porque está en derredor con el zumo de nuestros nervios y con la esencia de nuestra sangre herviente.

— Ideas, ideas. ¿Soy vosotros así? M. Moriones.

riqueza y abundancia de que blasonan los patriotas. Y de la libertad y de la justicia que aboleen. (Hace falta inmigración!)

F. O. L. B.

Se cita a los miembros de este Consejo, a la reunión que se efectuará mañana domingo, a las 9 a. m., en el local de costumbre, para tratar asuntos urgentes de últimos hora.

El Tesorero.

Comite pro loci

Este comité, formado por las sociedades obreras, que estaban en Rincón 630, pide al compañero de los Zapateros, devuelva cuanto antes las listas de suscripción que tiene en su poder, con lo recaudado o en blanco, a efectos de hacer balance y cumplir así con la misión que las sociedades nos habían encomendado.

El Secretario.

Nota. Por última vez. En la conferencia efectuada por este comité, el 3 de junio, en el salón Concordia, se rifó la Historia de América. Saló premiado el número 293; su poseedor puede retirarla en Sáenz Peña 1213, todos los días de 8 a 10 p. m., hasta fines del corriente. Pasada esta fecha no se atiene reclamo alguno.

Sociedades obreras de Rosario

Se comunica que la reunión de delegados de las sociedades que debía efectuarse el 6 del corriente, con el fin de tratar sobre la Federación Obrera Local, se efectuará hoy sábado, a las 8 de la noche, en 1.º de Mayo.

Esperamos que los delegados que hicieron acto de presencia, concurrirán a esta reunión, y las sociedades que no mandaron delegados los nombren para que concurren a ella, ya que se tratarán asuntos muy importantes relacionados con la armonía futura que debe existir entre las sociedades obreras de esta localidad, hoy más necesaria que nunca.

Por la Sociedad de O. Varios.

El Secretario.

Obreros zapateros

Invitamos al gremio en general, a la asamblea de cuarto intermedio, hoy y mañana, a las 8.30 p. m., en nuestro local social Agrelo 3653, con la siguiente orden del día:

1.º Nominamiento de la C. A. e informes; 2.º Resolución de la casa Abati; 3.º Informes del boicot; 4.º Fórmula del pliego de huelga; 5.º Reconsideración de la asamblea del 29 de abril; 6.º Asuntos varios.

La Comisión.

Panaderos del Norte

Efectuará una gran conferencia pública especialmente dedicada al gremio de panaderos en general, para tratar de contrarrestar la tiranía imperante, estatal y capitalista, formando un haz de conciencias, como en otroora lo fué el gremio de panaderos. Al efecto ha lanzado un manifiesto explicativo, invitando al pueblo a la gran asamblea, que se realizará mañana domingo, a las 8.30 de la mañana, en el local La Paz 665 (altura 1600 de Tucumán).

Obreros Tabaqueros

Se cita a los componentes de la Comisión, para mañana domingo, a las 9 a. m., en el local Sáenz Peña 1243.

Se encarece puntual asistencia.

El Secretario.

Oficinas y varos de Unión S

Esta sociedad hace saber a todas las sociedades obreras y grupos anarquistas de interior y de la capital, que toda correspondencia dirigida a esta sociedad debe serlo a nombre del secretario, E. Mira calle Bernardo de Irigoyen 776.

Oficinas y varos de Rosario

Se invita a los componentes de esta sociedad, a la asamblea que se efectuará el lunes 22, a las 8 de la noche, en el local 1.º de Mayo 1260, para tratar varios asuntos importantes.

El Secretario.

Funciones y conferencias

Hoy sábado, se efectuará una velada artística y baile familiar, a las 8.30 p. m., en el salón Augusto Sarmiento 1374, honor y beneficio de la revista mensual israelita «El Avanguard».

Tomará parte el concertista de violín señor Mischa, los artistas Bertha Gulentag, Sem Goldenberg, el violoncelista señor Enrique Binslock y Bertha Zinguerman.

Gran función cinematográfica teatral y conferencia, organizada por el Ateneo Racionalista de Villa Crespo, a beneficio del mismo, que se llevará a cabo hoy sábado, a las 8.30 p. m., en el salón biógrafo «Marchon», Corrientes 4260.

Programa: la película «Germinal»; Conferencia por un compañero; el diálogo dramático «El vicio»; «Jestas» poesía recitada por el compañero M. Baron.

Entradas: platea con asiento, 0.10; palco con 4 entradas, 2.50.

NOTAS VARIAS

Aviso

El Centro de E. S. de Belgrano, solicita la cooperación de algún Cuadro Dramático constituido, a objeto de que preste su apoyo solidario para una función y conferencia que este centro efectuará a beneficio de la Liga de Educación Racionalista y la biblioteca del centro.

Se ruega contesten por correspondencia, indicando las obras que pueden poner en escena, a la calle General Paz y Blanco Encalada.

Comité de presos y deportado.

La circular que transcribimos a continuación, ha sido enviada a todas las sociedades, adheridas y autónomas, pidiendo delegado para la reunión del día 26.

A las Sociedades, Compañeros, salud.

Se invita a esa sociedad para que envíe su delegado a la reunión que se ha de realizar el día 26 del corriente, a las 8 de la noche, en Australia 1837.

Comaradas: en estos momentos que las prisiones y atropellos policiales se suceden a granel, es cuando debemos dar prueba de nuestra labor solidaria. Si es verdad que amamos la causa justa y que no con tanto anhelo perseguimos, abandonemos esta apatía, hasta cierto punto vergonzosa, en que hemos caído y ocupemos el puesto que como hombres conscientes nos pertenece. No permitamos con nuestra modorra el abandono de nuestros presos, caídos en la lucha litánica que actualmente sostenemos contra el capital y el estado. De nuevo os invitamos a cumplir con vuestro deber para con nuestros presos, si es que verdaderamente amamos la libertad. En la espera que nuestro delegado hará acto de presencia el viernes 26 del corriente, a las 8 p. m., en Australia número 1837, me es grato saludaros fraternalmente.

Por el Comité,

El Secretario.

Aficionados teatrales

Se les invita a la reunión que se realizará hoy sábado, a las 8.30 p. m., en el local del «Centro de Estudios Sociales de Belgrano», G. Paz y Blanco Encalada, para dejar constituida una agrupación dramática.

También quedar invitados los que son amantes del Football, Box, etc., para dejar constituida una agrupación deportiva.

Comité de agitación contra la militarización de la

Se invita a los delegados de las Instituciones adheridas, a la reunión del domingo 21, a las 9 a. m., en Belgrano 660.

Por haber asuntos importantes a tratar, se encarece puntual asistencia.

El Secretario.

C. Propagandista y educación

Los compañeros que componen este centro, quedan citados para la reunión de mañana sábado, hora y local de costumbre. Se pide puntual asistencia.

El Secretario.

Rosario

El centro femenino «Luz y Verdad», invita a todas las compañeras adheridas al centro o simpatizantes, a concurrir a la asamblea extraordinaria, que tendrá lugar el domingo 21, a las 4 p. m., en la calle Laprida 1991.

La Secretaria.

Se invita a todos los compañeros, a la reunión que se efectuará el domingo 21, a las 8 de la noche, con el fin de cambiar opiniones y ver la forma para mejor desarrollar la propaganda en esta ciudad.

También se tratará sobre el asunto de Berisso y la organización de una protesta popular contra la tentativa de querer condenar a 10 compañeros a 25 años de presidio.

Esperamos que nadie falte.

Varios compañeros.

San Juan

El cuadro «Germinal», dará el 27 del corriente, a las 8 p. m., una conferencia y función teatral a beneficio de la biblioteca «Obreros Ferroviarios», en el teatro San Martín, General Acha 358.

Agrupación Bakounine

Esta agrupación en su última reunión, acordó adherirse a la campaña emprendida por la F. O. R. A. en favor de los presos de Berisso, y secundar la obra, moral y materialmente para libérra a nuestros hermanos.

Personas buscadas

Se desea saber el paradero de Francisco Catalunya, que hará un año y medio salió para Asunción del Paraguay.

Lo busca Benito Bertrán, Virgenes número 2421, (Pares).

Amando Vilator desea saber la dirección de Angel Pretti, domiciliado en La Plata.

Dirigirse Iturrí 1476, Bs. Aires.

El compañero Arroyo, desea saber el paradero de Teodoro Ibáñez; dirigirse a esta administración.

Angel M. Lougo desea el paradero de su hermano Roberto Lougo, hace poco hallábase en Uruburu, (Pampa Central). Dirigirse a California 1953, (Barracas).

Francisco Pérez, desea saber el paradero de Sebastián Sabadell que en enero de este año trabajaba en el Frigorífico de Río Gallegos. Dirigirse Tacuarí 1552.

LA PROTESTA

Montevideo (paquetero), Kiosco Ateneo. — Plaza Libertad, Costado Este Colonia (R. O. del U.) — Ernesto Maddalena.

Avellaneda — José Calvo. Arrecifes — Gaetano D Inimio. Adrogué — Salón de Lustrar — Francisco Santoro.

Arequito — Nadal Julia. Bahía Blanca Corrientes 282 — Luis Caporaleri.

Baradero — Boedo 317. — Luis Bruno Bernal — 9 de Julio 421 — Pascual Usino.

Bolívar. — S. Ortega. Chacabuco — 25 de Mayo 66 — Rómulo Muñóz.

Cruz del Eje. — Leopoldo E. Toranzo Córdoba. — Santa Clara: Uspallata y Paso de los Andes — José Domingo Ensenada. — San Martín 270 — José María Alvarez.

Gral. Pico. — Juan Ferrini. Huíca Renacó. — Enrique Geri Juan.

Ingeniero White. — Luis Redivo. La Plata — Calle 6 núm. 1821 — Manuel Carrasco.

Las Flores. — Caseros 425. — Pedro Archile.

Mercedes — 43 y 14 — Leonardo Ungaro Mar del Plata. — Rivadavia 3268 — M. Prieto.

Mendoza. — E. Benegas 150 — José Bernier.

Maldonado — Rogelio Barrio. Mechita. — Juan González. Montevideo. — Gaboto 1911 — Arturo Pampia.

Punta Alta. — S. Villarino. Piñeyro. — Francisco Castellano. Paraguay. — Oliva 425 — F. E. Torres.

Rosario. — Rioja 1472 — Narciso Jardín. San Fernando. — J. Rocha.

San Juan. — Agencia (La Internacionales) — E. Esquivel. Salta. — Mendoza 775 — Tomás González.

Santa Fe. — 25 de Mayo 18 — Miguel I. Pósito.

San Pedro. — J. Emilio Morales. Tucumán. — Santiago Prob. al Oeste, 2.º Cuadra) — Neris Nieva.

Tigre. — R. Maza 55 — Francisco Gómez. Trenque Lauquen. — M. A. Tomé. Venado Tuerto. — Alberto Squiaví.

Villa Cañas. — Santiago Giudici.

Comité pro "La Protesta"

Rifa organizada por el Comité Pro «La Protesta» (Boca y Barracas) a beneficio del ensanchamiento de los talleres gráficos de «La Protesta», de 20 mil números a 20 centavos cada uno.

- 1. Colección de «La Protesta»: 2.º Juego de muebles ... \$ 250.— 3.º Un piano de estudio ... » 150.— 4.º Una bicicleta ... » 75.— 5. Una máquina de coser ... » 75.— 6. Un ajuar para hombre ... » 65.— 7. Un ajuar para señora ... » 65.— 8. Un menaje de cocina ... » 50.— 9. Un gramófono ... » 50.— 10. Un traje para niño ... » 25.— 11. Un traje para niña ... » 25.— 12. Un reloj Longines ... » 25.— 13. Una cadena de oro ... » 25.— 14. Un selecto lote de libros ... » 20.— 15. Un medallón artístico ... »

Nota. Los agraciados podrán cambiar los objetos por su valor en efectivo excepto el primer y último premio.

La rifa se jugará en 20.000 números, cuyo sorteo se efectuará en una velada a realizarse en el mes de noviembre de 1915, y que se anunciará con anticipación.

Pedir números y retirar los premios. California 1955.

Nota. Se previene a todos los compañeros que reciben números de rifa, los acusen.

Boicot a la Quilmes

Declarado por la Federación Obrera Regional Argentina, en asamblea de Delegados y en solidaridad con los Oficios Varios de Quilmes.

LA OBRA

SUPLEMENTO DE "LA PROTESTA"

SOCIOLOGIA CRITICA Y LITERARIA PUBLICACION QUINCENAL

16 PAGINAS DE TEXTO Y DIBUJOS

Oficinas: CALIFORNIA 1955 U. T. 917 Barracas - Buenos Aires

CORRESPONDENCIA DE REDACCION A R. P. GIL

CORRESPONDENCIA DE ADMINISTRACION A F. VILLARRUEL

SUSCRIPCION TRIMESTRAL EN TODA LA REPUBLICA 0.50 SUSCRIPCION TRIMESTRAL EN EL EXTERIOR 0.70

NUMERO SUELTO 0.10

LOS PEDIDOS A ESTA ADMINISTRACION O A LOS AGENTES DEL DIARIO

Secretarías de las Sociedades

Adheridas a la F. O. R. A. Capital Secretaria: AUSTRALIA 1837

Conductores de Carros Obreros Tabaqueros y Anexos Pintores Unidos Fundidores. Modelistas y Anexos Obreros Alpagateros Albañiles y Anexos

Secretaria: SAENZ PEÑA 1243

Carpinteros y Anexos Federación de las Artes Gráficas Secretaria: LA PAZ 665

Obreros Panaderos Electricistas y Anexos Obreros Mosaístas

Secretaria: MEJICO 2070 Maquinistas de Calzado Obreros Fideiros

Secretaria: SALCEDO 3544 Aserradores y Anexos

Secretaria: IRALA 1745 Obreros del Puerto Idem de Frigorífico

Secret: AMENABAR Y CONGRESO Obreros Panaderos (Belgrano)

Secret: AVELINO DIAZ Y DOBLAS S. O. Varios de Nueva Pompeya

INTERIOR Obreros Esilbadores - Santa Lucia Federación Obrera Entrerriana - Paraná Obreros Panaderos - Córdoba Oficios Varios - Santa Fe Obreros Panaderos - Tucumán Oficios Varios - Berazategui Obreros Panaderos - Chacabuco Obreros Panaderos - Lincoln Obreros Panaderos - La Plata Obreros en Calzado - Rosario Oficios Varios - Idem Sociedad 1.º de Mayo - Bell Ville Oficios Varios - Idem Obreros Panaderos - Quilmes Oficios Varios - Idem Obreros de Frigorífico - Zárate Oficios Varios - Lanús y Talleres O. Panaderos y Repartidores - Tandil Obreros Panaderos - Junin Obreros Panaderos - P. Alta.

SOCIEDADES AUTONOMAS

Capital Secretaria: LA PLATA 329

Obreros Escoberos Secretaria: LARREA 758

Obreros Sastres Secretaria: MEJICO 2070 Obreros Marmolistas

Secretaria: CERRITO 585

Cámara Sindical de Cocineros y Pasteleros Secretaria: SAENS PEÑA 1243

Obreros Cartoneros y Anexos Secretaria: LORIA 1341

Coriadares de Calzado Secretaria: AGRELO 3653

Obreros Ajuaradores de Calzados INTERIOR

Sección Ferroviaria - San Cristóbal Idem. id. - San Juan Idem. id. - Mechita Idem. id. - Santos Lugares Oficios Varios - Punta Alta Unión Obrera - San Pedro Oficios Varios - Santiago del Estero Obreros del Puerto - Rosario

Sociedades que pertenecieron a la F. O. R. A. y que aún no se han pronunciado.

Obreros Panaderos - Mar del Plata Obreros Repartidores - Idem. id. Oficios Varios - Piñeyro

Sociedades que forman la Confederación y consideradas por la F. O. R. A. como autónomas a los efectos de la solidaridad. Secretaria: OLAVARRIA 373

Federación Obrera Marítima Secretaria: Méjico 2070

Federación Obrera Ferrocarrilera Obreros Ebanistas y Anexos Herreros de Obras y Anexos Escultores en Madera Mecánicos y Anexos Unión Chauffeurs

Secretaria: AGRELO 3653

Obreros Zapateros Secretaria: GARIBALDI 1556

Obreros Caldereros Secretaria: BULNES 491

Unión Tapiceros INTERIOR

Obreros Panaderos - Chascomus Federación Obrera - Río Gallegos Constructores de Carruajes - Rosario Unión Obrera de las Canteras - Tandil